

ECUADOR Debate₁₁₈

Quito/Ecuador/Abril 2023

Salud pública y mental



Una promesa sin porvenir. Elecciones locales y sistema de partidos en el Ecuador, febrero de 2023

Conflictividad socio-política
noviembre 2022 / febrero 2023

La salud pública en Ecuador: una visión crítica desde el paradigma de la antropología médica

Salud y movilización social: la desnutrición crónica infantil en Ecuador desde los casos kichwa de Chimborazo y waorani del Yasuní

Melancolización del lazo social en los Andes

Sobre la escucha de testimonios: lectura desde la Psicología Clínica de la función de documentador

La agricultura familiar campesina y su sostenibilidad

Parroquia Cacha, organizarse para (sobre)vivir

ECUADOR **Debate**

CONSEJO EDITORIAL

Alberto Acosta, José Laso Rivadeneira, Simón Espinoza, Fredy Rivera Vélez,
Marco Romero, Hernán Ibarra, Rafael Guerrero, Eduardo Gudynas

Directores: Francisco Rhon Dávila (1992-2022)
José Sánchez Parga (1982-1991)

Coordinadora/Editora: Lama Al Ibrahim

Asistente General: Gabriel Giannone

Ecuador Debate, es una revista especializada en ciencias sociales, fundada en 1982, que se publica de manera cuatrimestral por el Centro Andino de Acción Popular. Los artículos publicados son revisados y aprobados por la Dirección y los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones, comentarios y análisis son de exclusiva responsabilidad del autor y no necesariamente representan la opinión de *Ecuador Debate*. Se autoriza la reproducción total o parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente: © **ECUADOR DEBATE. CAAP.**

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 51

ECUADOR: US\$. 21

EJEMPLAR SUELTO EXTERIOR: US\$. 17

EJEMPLAR SUELTO ECUADOR: US\$. 7

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Tel: 2522763 - 2523262

E-mail: caaporg.ec@uio.satnet.net - www.caapecuador.org

Redacción: Diego Martín de Utreras N28-43 y Selva Alegre, Quito

PORTADA

Gisela Calderón/Magenta

DIAGRAMACIÓN

David Paredes

IMPRESIÓN

El Chasqui Ediciones

ISSN: 2528-7761



ECUADOR DEBATE 118

Quito, Ecuador • Abril 2023
ISSN 2528-7761

PRESENTACIÓN. 3-8

COYUNTURA

Una promesa sin porvenir. Elecciones locales y sistema
de partidos en el Ecuador, febrero de 2023 9-24

Pablo Ospina Peralta

Conflictividad socio-política 25-35

Noviembre 2022 - Febrero 2023

David Anchaluisa

TEMA CENTRAL

La salud pública en Ecuador: una visión crítica desde
el paradigma de la antropología médica. 37-52

Patricio Trujillo Montalvo

Salud y movilización social: la desnutrición crónica
infantil en Ecuador desde los casos kichwa
de Chimborazo y waorani del Yasuní 53-73

María Fernanda Rivadeneira, Ana Lucía Torres, Andrea Bravo y José David Córdor

Melancolización del lazo social en los Andes 75-93

Marie-Astrid Dupret

Sobre la escucha de testimonios: lectura desde la Psicología
Clínica de la función de documentador 95-115

María Verónica Egas-Reyes, Dennis Logroño-Sarmiento e Isaac David Grijalva-Alvear

DEBATE AGRARIO

La agricultura familiar campesina y su sostenibilidad 117-141
Ramón L. Espinel

ANÁLISIS

Parroquia Cacha, organizarse para (sobre)vivir 143-161
Fabián Regalado Villaruel

RESEÑAS

Interpretar el mundo. Ensayos sobre la crisis
de las sociedades contemporáneas 163-170
Manuel Núñez-García

Antonio Gramsci aproximaciones y (re)lecturas
desde América Latina 171-175
Santiago Ortíz Crespo

La evangelización del pueblo shuar
en la Amazonía ecuatoriana 177-179
Juan Fernando Regalado

La evangelización del pueblo shuar en la Amazonía ecuatoriana

Cecilia Ortiz Batallas

FLACSO-Ecuador/Abya-Yala, Quito, 2022, pp. 302.

Juan Fernando Regalado

Este libro, se sustenta en una investigación efectuada por Cecilia Ortiz acerca de una política estatal nacional en la jurisdicción amazónica ecuatoriana, bajo condiciones económico-sociales de tránsito entre el siglo XIX y las primeras décadas del siglo XX. Estos tres componentes, Estado, jurisdicción amazónica y tiempo social, configuran el objeto de conocimiento del libro. La evangelización del pueblo shuar, viene a ser uno de sus principales niveles de realización específica. Con seguridad, en posteriores trabajos el punto de enfoque y la perspectiva, podría desplazarse sobre otro eje de esa imbricación de elementos.

La lectura de los siete capítulos, la introducción y el epílogo abre importantes ejes de reflexión y discusión en el campo de las ciencias sociales.

En primer lugar, una sección extensa se refiere a la estrategia de inserción estatal en la Amazonía y al vínculo estatización-evangelización. El libro define de

manera sustentada y teórica la noción de “Estado”, con base en el propio material social construido por la autora -sin necesidad de aferrarse a nociones y términos conceptuales en boga, bastante cuestionables-. Diversos pasajes, reflexiones e información documental organizados en esta obra conducen el estudio más allá de la dualidad simple de márgenes-centralidad o discurso-realismo.

Hay aseveraciones de algunos autores citados que desvían el trabajo de reconstrucción e interpretación teórica del material social y, en ocasiones, impiden la riqueza de articulación que se observa en los abundantes acápite y subtemas de los capítulos. Quizás, debido a su contenido, algunos de los importantes subtítulos bien podrían reubicarse siguiendo los argumentos más profundos de cada capítulo.

Algún canon académico aprisiona la reflexión en medio de un excesivo apego a términos expuestos por autores

novedosos; cuando es el propio material trabajado, teórica y empíricamente, lo que posibilita a la autora desarrollar con libertad -y con mayor profundidad-, el esbozo conceptual de los argumentos. Ciertas afirmaciones en aquellos autores devienen en frases lapidarias, a manera de sentencias cuya circulación obligada indica más jactancia y ostentación, que intento por comprender y explicar; donde, incluso, el enfoque fenomenológico es degradado. Se podrían mencionar expresiones tales como: patria o *regnum*; exceso de inversión afectiva; imaginario de las elites; desde abajo; espacialización; Estado imaginado; realismo del Estado; relevos sinápticos; delegación; a más de la actual inflación de asentimientos foucaultianos en moda.

En segundo lugar, la investigación de Cecilia Ortiz posibilita dimensionar los alcances del Estado internacional de la Iglesia en sus múltiples instancias. En verdad, el control y la tutela civilizatoria de las misiones religiosas, permiten comprender las funciones que secularmente ha cumplido esta institución en diversos niveles de lo social y por medio de formas institucionales profundas, que desafían la idea de una organización reducida a burocrática (¿racional? ¿unitaria?). Las determinaciones de la producción capitalista, presentaron eficacia en la medida que necesitaron cada vez menos de un poder circunscrito. Como se sabe, la definición weberiana es llevada a confusión cuando nos interrogamos si acaso es lo mismo el

Estado como portador legítimo de la violencia, que una pretensión al monopolio de la coacción legítima.

Más que delegación de poder del Estado nacional hacia las misiones, con esta investigación podría advertirse una política eclesiástica que se configura en su magnitud y práctica específica. Es particularmente interesante notar esto cuando en el capítulo cuarto, sobre familia cristiana, la autora enlaza el proyecto misionero con la estatización y la noción Estado. Se observa convergencia en al menos dos formas de poderes estatales, a más de la fuerza multinacional capitalista. Una antigua sociedad amazónica comunitaria asediada desde diferentes fuerzas económicas y políticas. En ese sentido, este libro plantea la interrogante sobre una estatización y nacionalización ejercida por las misiones religiosas y militares, cuya explicación se avizora no tanto por quién y cómo, sino para quiénes.

En tercer lugar, esta investigación contribuye a esclarecer ciertas condiciones y dinámicas presentes en la transformación interna de la sociedad shuar. Unas condiciones en perduración y cambio que han sido ya estudiadas por los trabajos de Taylor, Salazar y, Jaramillo Alvarado, con las descripciones directas de Manuel Plaza en el siglo XIX. Subtemas importantes en el libro, resultan los dedicados a la cohorte de población joven y al abordaje acerca de organización interna en la unidad familiar y su proyección. Allí, la dicotomía interna-externa

sobre factores de cambio también queda puesta en cuestión.

A esto posiblemente se refiere la autora cuando argumenta respecto a “una noción de autoridad que surge desde el poder interior y va más allá de lo impuesto desde el exterior”. Imposiciones externamente delineadas (familia nuclear, sistema capitalista, escolaridad e internado, división sexual), tal vez guarden relación de concurrencia y causalidad respecto a transformaciones que ya venían produciéndose en la sociedad shuar. En este sentido, probablemente un modo de enunciar el tema del libro podría muy bien referirse a tales condiciones y tal dinámica de transformación interna.

Finalmente, es destacable que la autora se apoya en una investigación documental y etnográfica efectuada con la honestidad que conlleva un trabajo arduo, sin forzar información -cuidando la pretensión de un *telos*- ni hipostasiar voces, que más obedecerían a segundas (o primeras), intenciones de los académicos antes que a la construcción y esfuerzo por el descubrimiento de la verdad, en procesos y dinámicas colectivas que guardan alta complejidad en un permanente despliegue ético sobre las problemáticas sociales abordadas. Pocos estudios como este presentan tal grado de dedicación y honestidad profesional en un trabajo de investigación social.